



BEURRÉ BURNICQ (Esperen.)

CHARLOTTE DE BROUWER (Esperen.)

## POIRE CHARLOTTE DE BROUWER.

(ESPEREN.)



Arbre assez vigoureux, dont les branches forment avec le tronc un angle aigu : il prend facilement la forme pyramidale et se comporte également bien sur franc comme sur cognassier ; sa grande fertilité le rend éminemment propre à la culture des vergers.

Rameaux à fruits nombreux, courts, gros et gris.

Supports fortement ridés et gris à leur base, légèrement renflés, brun roux et ponctués de lenticelles fauves proéminentes à leur sommet.

Bourgeons à fruits ovales allongés, pointus, brun clair nuancé de brun foncé.

Rameaux à bois longs, grêles, légèrement flexueux et ayant une strie longitudinale au milieu et en dessous de chaque gemme ; écorce gris verdâtre à l'ombre, brun rouge au soleil, parsemée de quelques petites lenticelles roux clair et recouverte d'un léger duvet, plus épais vers l'extrémité des rameaux.

Gemmes à bois ovales pointus, brun foncé, nuancé de gris, apprimés à leur base et écartés à leur sommet ; les gemmes inférieurs sont souvent saillants.

Mérithalles courts, assez réguliers.

Feuilles moyennes, ovales ou ovales lancéolées, pointues, finement et régulièrement serretées, un peu duveteuses, d'un beau vert clair ; leur longueur est de 6 à 7 centimètres et leur largeur de  $3\frac{1}{2}$  à  $5\frac{1}{2}$  centimètres.

Pétiole long de  $3\frac{1}{2}$  à 5 centimètres, cannelé, vert clair.

Stipules linéaires ou lancéolées.

Fruit moyen ou gros, ovale arrondi, mesurant en moyenne 7 centimètres de hauteur sur  $6\frac{1}{2}$  centimètres de largeur. Peau vert clair, passant au jaune d'or à la maturité, ponctuée et marbrée de fauve et ombrée de même couleur autour du pédoncule et du côté exposé aux rayons solaires; pédoncule gros, ligneux, long de 10 à 15 millimètres, placé à fleur du fruit et entouré de quelques petites bosses.

Calice irrégulier, clos, placé dans une cavité peu profonde, arrondie et très-évasée; divisions raides, noires.

Chair blanche, fine, fondante; eau abondante, sucrée, vineuse et d'un parfum assez agréable.

C'est un bon fruit, dont l'époque de maturité a lieu à la fin d'octobre et se prolonge pendant une partie de novembre; il provient des semis du major ESPEREN; sa première production a eu lieu vers 1855 ou 1856. Le mérite principal de ce fruit nous paraît consister dans sa grande fertilité. L'arbre souche a régulièrement et abondamment produit depuis sa première mise à fruit. La qualité du fruit est sujette à varier; mais nous croyons que cela tient principalement à l'époque de la cueillette. Il faut beaucoup d'expérience, nous dirions presque d'instinct, pour saisir l'époque juste où les fruits d'automne demandent à être cueillis; quelques jours trop tôt, mais surtout quelques jours trop tard, suffisent pour altérer toutes les bonnes qualités des poires les plus délicates.

---